

Messages clés du projet sur les finalités d'apprentissage (PFA)

Dernière mise à jour | mars 2023

Les médecins de famille sont les piliers du système de soins de santé et les chefs de file en soins primaires.

- Le rôle de médecin de famille est difficile, surtout de nos jours, et il ne convient pas à tous.
- La médecine de famille est une carrière enrichissante pour une personne qui privilégie les relations et qui veut apprendre à connaître ses patients et sa communauté ; qui est un leader clinique qui aime résoudre des problèmes et qui comprend que la complexité et l'incertitude sont des éléments naturels et inhérents aux soins primaires.
- Les changements proposés par le Projet sur les finalités d'apprentissage (PFA) favorisent une identité professionnelle solide pour les médecins de famille qui sont en mesure de :
 - travailler dans les communautés partout au Canada et de répondre à leurs besoins ;
 - répondre à des besoins sociétaux en constante évolution.

La médecine de famille est une spécialité unique, extraordinaire et multidimensionnelle. Les médecins de famille sont des leaders collaboratifs dans le domaine des soins de santé primaires. Les recommandations du PFA offriront aux diplômés la possibilité de recevoir une formation dans toute la gamme de compétences de la profession et d'acquérir la confiance requise pour faire la transition vers la pratique, peu importe leur milieu de pratique au Canada.

- Les médecins de famille doivent connaître tous les aspects de la santé humaine, et soigner l'ensemble de la famille à toutes les étapes de la vie. Ils doivent également travailler dans un climat de compassion, de continuité et d'apprentissage à vie.

- Les médecins de famille sont interreliés avec les communautés et dispensent des soins primaires complets et globaux tout au long de la vie de leurs patients.
- Les médecins de famille doivent s'adapter à un système de soins de santé en pleine évolution, ce qui nécessite l'acquisition de nouvelles compétences optimisées et une approche différente à l'éducation et la formation.
- Le PFA répond à ces besoins de deux manières :
 - Changer le cadre de la pratique pour soutenir la prestation de soins complets et globaux.
 - Renforcer la formation offerte dans les programmes de résidence pour que les diplômés en médecine de famille soient préparés à prendre en charge les besoins globaux, complexes et évolutifs de la population canadienne dans des cadres de pratique diversifiés.
- Grâce au PFA, les diplômés pourront :
 - optimiser leur champ de compétences (selon le [Profil de formation pour la résidence](#))
 - acquérir les compétences nécessaires pour fournir des soins médicaux personnalisés et coordonnés, avec compassion.

En tant que ressources essentielles, les médecins de famille font une différence dans la vie des patients et des communautés.

- Le PFA veillera à ce que les médecins disposent des outils nécessaires pour répondre aux besoins de la société, notamment :
 - Les soins à domicile et les soins de longue durée
 - La santé mentale et les toxicomanies
 - La médecine d'urgence et les soins aigus
 - La santé autochtone
 - Les soins virtuels et les technologies informatiques en santé

Les médecins de famille sont confrontés à des taux alarmants d'épuisement professionnel : beaucoup d'entre eux réduisent ou modifient leurs heures de travail, prennent une retraite anticipée ou quittent complètement la profession. Pour résoudre cette crise en médecine de famille, il faut transformer le système de soins de santé, ce qui passe par une réforme pédagogique.

- Pour aider à résoudre cette crise en médecine de famille, nous avons besoin d'un plus grand nombre de médecins qui offrent des soins complets et globaux, qui possèdent les compétences et les connaissances nécessaires pour travailler au sein d'équipes interprofessionnelles dans le cadre de pratiques qui ont adopté la vision du Centre de médecine famille de patients (CMF).
- Le PFA soutient la vision du CMF, qui préconise des soins axés sur le patient au sein d'une équipe interreliée et interprofessionnelle.
- Le CMF veille à ce que les patients reçoivent des soins médicaux quand ils en ont besoin, où ils en ont besoin, offerts par le prestataire approprié
- Un modèle de soins dispensés en équipe :
 - permet aux médecins de famille de répondre aux besoins uniques des patients et de leurs familles dans leur milieu de vie
 - accroît les capacités en matière de soins de santé et améliore l'accès aux soins pour toute la population canadienne, y compris pour les populations autochtones et les personnes vivant en milieu rural
 - assure la durabilité de la profession.

L'Équipe de soins primaires (ESP) est une initiative qui jette les bases de la transformation des soins de santé. Elle vise à former les professionnels de la santé à travailler dans des modèles de soins concertés axés sur le travail en équipe. Ceci comprend notamment le PFA, qui permettra de renforcer la formation des résidents, entre autres en aidant les médecins de famille à apprendre à travailler au sein d'une équipe interprofessionnelle de soins primaires.

- Administré par la FAMF et financé par Emploi et Développement social Canada, ce programme est codirigé par le Collège des médecins de famille du Canada (CMFC) et le Réseau canadien pour la main-d'œuvre en santé, en partenariat avec

plus de 65 organisations professionnelles et éducatives de la santé d'un bout à l'autre du pays.

- Il améliore la formation des praticiens, le soutien aux équipes et les outils destinés aux planificateurs et aux employeurs.



**Preparing Our Future
Family Physicians**
An educational prescription
for strengthening health care
in changing times



www.cfpc.ca/futurefp



**Préparer la relève en
médecine de famille**
Solutions en éducation pour
renforcer les soins de santé
face au changement



www.cfpc.ca/relevemf